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“ Les Départements sont des acteurs incontournables  
de l’investissement et de la solidarité territoriale. ”

l’édito

« En travaillant ensemble et en 
réunissant nos richesses, nous 
pouvons accomplir de grandes  
choses » disait Ronald Reagan.  
C’est toute l’ambition du Fonds 
de Solidarité Interdépartemental 
d’Investissement –  le FS2I – créé  
au premier janvier 2019 à l’initiative 
des sept Départements  
d’Île-de-France (Essonne,  
Hauts-de-Seine, Seine-et-Marne, 
Seine-Saint-Denis, Val d’Oise,  
Val-de-Marne et Yvelines). 
Ce fonds d’investissement inédit 
en France, doté chaque année de  
150 millions d’euros par les 
Départements membres, constitue  
un outil de péréquation responsable, 
qui permettra d’investir dans  
des grands projets utiles pour tous  

MARIE-CHRISTINE CAVECCHI
Présidente du Conseil départemental

La réponse de Marie-Christine Cavecchi

les Franciliens et pour l’attractivité  
de nos territoires.  
Dans le Val d’Oise, le FS2I pourrait 
servir à financer des projets  
porteurs et attendus, comme  
le campus international de  
Cergy-Pontoise auquel le 
Département est particulièrement 
attaché, l’avenue du Parisis, ou encore 
le prolongement du Tramway T11. 
En investissant plus massivement, mais 
surtout plus justement et en cohérence 
avec la spécificité de chaque territoire, 
les Départements démontrent ici leur 
volonté de peser dans la défense de 
leurs intérêts collectifs et d’améliorer 
toujours davantage le cadre de vie  
de leurs concitoyens.  
À l’heure où les élus locaux peinent  
à se faire entendre d’un Gouvernement 

Nous agissons avec tous les leviers à 
notre disposition. Très tôt, dès le collège, 
l’égalité femmes-hommes est abordée 
dans les actions éducatives. Le Meeting 
Féminin que nous organisons est une 
vitrine pour encourager la pratique sportive 
féminine, un sujet qui dépasse le domaine 
strict du sport. Le Département  est aussi 
engagé dans la lutte contre les violences 
faites aux femmes, car cela relève de 

l’action sociale qui constitue le cœur 
de nos compétences. Nous finançons 
l’association « Voix de Femmes »,  
active contre les mariages forcés,  
et « Du côté des femmes » qui  
les accompagne dans un parcours 
d’émancipation. Le Département  
finance également deux dispositifs : 
le Téléphone très Grave Danger et les 
intervenants sociaux en commissariat.

La question du net?

hors-sol qui continue de se 
désengager financièrement  
des territoires, les Départements  
d’Île-de-France font la démonstration 
qu’ils sont des acteurs 
incontournables de l’investissement 
et de la solidarité territoriale. 
Le siège du FS2I est basé à Cergy,  
et je suis très honorée d’en être  
la première présidente pour l’année 
2019. Après que le Val d’Oise  
a été le premier Département  
d’Île-de-France à se doter d’une 
Présidente de Conseil départemental, 
cette nouvelle élection à la tête  
du FS2I confirme la modernité de  
nos Institutions, et me permet, alors 
que la journée du 8 mars se profile,  
de faire un clin d’œil à toutes  
les femmes du Val d’Oise.

Célia B. a écrit:
6 février 2019

Le 8 mars, c’est la journée internationale 
des femmes. Que faites-vous pour elles ?

Première pierre de l’extension du gymnase   
Alain Mimoun à Montmagny

Si vous souhaitez poser votre question  
←  scannez ce QR code  

ou rendez-vous sur facebook 
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OLYMPIEN ! LES COLLÉGIENS AUSSI !
Photo : Laurent But
Le Val d’Oise est mobilisé pour accueillir les Jeux Olympiques 2024 en Ile-de-France. Au premier rang évidemment les 
sportifs eux-mêmes. À l’occasion de la Semaine Olympique et Paralympique, en février, nos perchistes Ninon Guillon-Romarin 
et Axel Chapelle ont participé à une rencontre d’athlétisme avec 250 élèves au CDFAS. Delphine Delrue, championne 
de France de badminton, de son côté a joué avec les collégiens de Bessancourt. Ceux-ci avaient accueilli la veille avec 
enthousiasme le président du comité d’organisation des JO en personne, Tony Estanguet, triple médaillé d’or olympique aux 
côtés de Marie-Christine Cavecchi, la Présidente du Conseil départemental et de Marie-Evelyne Christin, Vice-présidente 
déléguée au Sport.
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Arrêt sur image

ZAPPING

BIENVENUE AU HUB NIKOLA TESLA
Le hub numérique vient d’ouvrir à Ecouen dans un ancien bâtiment de 1200 m2 du collège, 
rénové par le Département pour être mis à disposition du Syndicat Val d’Oise Numérique. 
Une étape de plus dans la qualifi cation du Val d’Oise comme un territoire de référence pour 
le numérique.
L’originalité du projet du Hub numérique Nikola Tesla tient à sa triple ambition : la formation, 
l’insertion et l’innovation. Les métiers de la fi bre optique et de la ville connectée off rent 
de nombreuses opportunités d’emploi à condition d’être formé. C’est le premier objectif 
du centre. Dans cette perspective, une attention particulière est portée aux personnes 
relevant  de politiques d’insertion et d’égalité femmes-hommes : bénéfi ciaires du RSA, 
jeunes suivis par les missions locales, chômeurs de longue durée. Enfi n le hub numérique 
sera un démonstrateur de la ville durable et connectée permettant de diff user les services 
de la ville de demain et d’accompagner les décideurs publics dans leur choix technologique.



“ Le Département veille à ce que les collégiens 
aient des repas équilibrés 

et accessibles à tous, tout 
en favorisant la consommation 
de produits bio via des 
producteurs locaux.” 
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100% LOCAL, 100% BIO
Les collégiens d’Osny ont été parmi les 
premiers, fi n janvier, à déguster le yaourt 
Quart de Lait, produit pour les restaurants 
scolaires du Département. D’ici la fi n de 
l’année, les 110 collèges seront fournis. 
Pour la  laiterie Quart de Lait, d’Argenteuil, 
cela représente quelque 50 000 yaourts 
à fabriquer pour l’année scolaire.
Cette initiative conjugue plusieurs objectifs 
du Département pour ses restaurants 
scolaires : éduquer le goût des collégiens, 
augmenter la consommation de produits bio, 
favoriser les circuits courts et les producteurs 
locaux. La présence d’un stand du 
Département au récent Salon de l’agriculture 
relevait de la même politique de valorisation 
des producteurs locaux.

Virginie Tinland
Vice-présidente déléguée à l’Education 

et à l’Enseignement Supérieur

LE STOP 
EN TOUTE 
SÉCURITÉ
Le Parc naturel régional 
Oise Pays de France a 
adhéré au dispositif Rezo 
Pouce qui repose sur la 
formule de l’autostop. 
Conducteurs et passagers 
sont enregistrés ce qui 
sécurise une pratique 
faisant la part belle à la convivialité et à l’écoresponsabilité 
pour des trajets du quotidien sur de courtes distances : 
rentrer du lycée, faire un achat en centre ville… 
Plusieurs communes du Val d’Oise dont Viarmes, 
Bellefontaine, Fosses, disposent d’arrêts Rezo Pouce.

Plus d’informations 
au lapepinieredupre.free.fr

Plus d’informations 
au rezopouce.fr

À NOTER SUR VOS AGENDAS
>  Les vendredis 29 mars et 19 avril

Prochaines séances de l’Assemblée départementale
Les séances sont  publiques. Vous pouvez les suivre 
également en direct sur valdoise.fr ou sur les réseaux 
sociaux : Facebook et Twitter. 

LIRE ET 
ÉCRIRE
Depuis plus de 
15 ans La Pépinière 
du Pré, ex Le Pré du 
Plain, association 
de Parmain, « sème 
des graines d’envies 
de lire et d’écrire », 
notamment par 
ses interventions 
dans les classes 
et médiathèques, 
suivies d’éditions 
en mini-séries 

de textes et illustrations 
d’auteurs en herbe. La collection a atteint, et dépassé, son 
100e livre fi n 2018. Le symbolique numéro 100 raconte les 
99 expériences vécues avec des groupes, de la maternelle 
à des adultes en chantier d’insertion.

LIRE ET 
ÉCRIRE
Depuis plus de 
15 ans La Pépinière 
du Pré, ex Le Pré du 
Plain, association 
de Parmain, « sème 
des graines d’envies 
de lire et d’écrire », 
notamment par 
ses interventions 
dans les classes 
et médiathèques, 
suivies d’éditions 
en mini-séries 

de textes et illustrations 
d’auteurs en herbe. La collection a atteint, et dépassé, son 

“ Le Département veille à ce que les collégiens 
aient des repas équilibrés 

et accessibles à tous, tout 
en favorisant la consommation 
de produits bio via des 
producteurs locaux.” 

Virginie Tinland
Vice-présidente déléguée à l’Education 

et à l’Enseignement Supérieur
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ZAPPING
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KOENA, EXPERTE EN ACCESSIBILITÉ
Déjà lauréate de la Bourse French Tech, la start up Koena 
a reçu, en décembre dernier, le 1er prix départemental 
et le 2e prix régional des Digiteurs, le concours organisé 
par les CCI d’Île-de-France pour valoriser les meilleures 
solutions digitales innovantes. Installée dans la pépinière 
d’entreprises de Val d’Oise Technopole à Sannois, Koena 
apporte expertise, conseil et formation en accessibilité 
numérique.  Sa nouvelle étape consiste à développer  
une plateforme pour faciliter l’accessibilité des contenus  
et des services numériques, tant aux professionnels  
qui les produisent, qu’aux personnes handicapées  
qui les utilisent.

LE VAL D’OISE PIONNIER  
DE LA E-DÉMOCRATIE
Alors que le déploiement de la fibre optique se poursuit, 
Val d’Oise Numérique s’est déjà doté d’un outil qui facilite 
l’expression citoyenne sur un territoire : « Le Vote ».  
Il s’agit d’une application qu’on télécharge gratuitement  
et sur laquelle on s’enregistre pour une commune.  
Val d’Oise Numérique le met à disposition des collectivités 
valdoisiennes qui veulent consulter leurs administrés pour 
les impliquer dans leur processus de décision. C’est une 
nouvelle fois une première nationale. 
Val d’Oise numérique consacre sa première consultation  
à la couverture du territoire par la téléphonie mobile.

UNE ÉTOILE DE PLUS  
DANS LE VAL D’OISE
Il n’a pas fallu longtemps à Naoëlle D’Hainaut pour 
obtenir une prestigieuse reconnaissance de ses talents 
gastronomiques. A l’ouverture de son restaurant,  
L’Or Q’Idée à Pontoise, elle avait été l’invitée de 
ce magazine (N°12 juillet-août 2017, à retrouver 
sur valdoise.fr). Elle est désormais dans le Guide 
Michelin, assortie d’une étoile. Une récompense et un 
encouragement à poursuivre son parcours d’excellence.

MANDALIA 
ACCOMPAGNE  
LES FEMMES
Sensibilisée à la question, Laura 
Melloul a ouvert à Sarcelles, il y a 
quelques mois, un centre dédié à 
l’accompagnement des femmes 
durant et après le cancer. Sa 
création a bénéficié du soutien 
d’Initiactive 95. Les nombreux 

matériels et produits proposés, prothèses capillaires ou 
mammaires, lingeries, produits de soins adaptés aux peaux 
fragilisées, etc. permettent une prise en charge globale 
de la femme « pour l’aider à renouer avec sa féminité ». Les 
soins esthétiques sont assurés par une socioesthéticienne.

Plus d’informations  
sur koena.net

Plus d’informations  
sur centre-mandalia.com

Plus d’informations  
sur valdoisenumérique.fr

Plus d’informations  
sur valdoise.fr 

PRIX DE L’ÉGALITÉ  
DES CHANCES 
Vous êtes un jeune valdoisien de moins de 26 ans, et votre 
parcours scolaire ou universitaire est exemplaire, vous avez 
besoin d’un soutien pour le poursuivre, et réaliser ainsi 
vos aspirations professionnelles ? Le Prix départemental 
de l’Egalité des Chances (dotations financières de 3 000 
à 8 000 euros) est là pour vous soutenir dans vos projets 
(inscription dans un internat ou dans une grande école, 
stage à l’étranger…). Clôture de l’appel à candidatures  
le mercredi 3 avril 2019.
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DU BLÉ AU VERRE
La seconde liste de sites labellisés 
« d’intérêt régional » par la Région 
Ile-de-France a ajouté 3 sites valdoisiens 
aux 6 de la première. Parmi ceux-ci fi gure 
le Moulin Le Roy à Valmondois. C’est un 
des nombreux moulins que le modeste 
Sausseron faisait tourner. Attesté depuis 
le Moyen Âge, il a fonctionné jusqu’aux 
années 70. Ses bâtiments, qui datent 
principalement du milieu du XIXe siècle, 
sont devenus l’atelier des maîtres verriers 
Michel et Tao Guevel. En sont sortis des 
œuvres contemporaines comme des 
vitraux anciens restaurés. Par exemple, 
ceux de Gaspar Gsell pour l’église 
Saint-Martin de L’Isle-Adam.

LES VALEURS DU BASKET
Le Comité de basket du Val d’Oise a reçu un diplôme d’honneur lors des Iris 
du Sport 2018. Attribuée par l’association française qui œuvre pour le sport 
sans violence et le fair play, cette récompense vise les actions citoyennes 
du comité. « Fair play, respect et transmission des valeurs aux plus jeunes…
nous allons continuer de proposer des actions dans ce sens à l’ensemble 
de nos licenciés. »

SAUVAGES ET DÉLICIEUSES
Parmi les plantes sauvages, injustement qualifi ées de « mauvaises herbes » 
certaines off rent des vertus médicinales, culinaires, aromatiques. 
Le botaniste Olivier Tranchard vous apprendra à les identifi er au domaine 
de Villarceaux le 7 avril. La journée se terminera en dégustant ces plantes.
Renseignements et inscription auprès des Amis du Domaine de Villarceaux : 
06 72 92 65 09, info@amisdevillarceaux.fr

Plus d’informations 
sur basket95.com

terminal4-cdg.groupeadp.fr

CONCERTATION PUBLIQUE 
AUTOUR DE ROISSY CDG
Vous avez jusqu’au 12 mai pour vous 
renseigner ou exprimer votre avis 
sur le projet de construction d’un 
nouveau terminal à l’aéroport Paris-
Charles-de-Gaulle : le 25 mars en réunion 
publique à Eaubonne, le 3 avril au café 
participatif à Franconville, le 10 avril 
en atelier à Villiers-le-Bel.

1 237 218
HABITANTS

Le Val d’Oise a 
gagné en 5 ans
près 
de   40 000
HABITANTS
Herblay-sur-Seine connaît la plus forte 
hausse avec 9,9 % d’augmentation suivie 
de Cergy 8,8%  et de Franconville 7,7%.

3,3%



Une équipe de professionnels 
spécialistes en droit du logement.

Plus de 12 000 consultations par an.

ADIL 95 à la Maison de 
l’Habitat à Cergy et 15 
permanences sur 11 
communes (Argenteuil, 
Vigny, Pontoise, Garges, 
Ermont, l’Isle-Adam, Persan, 
Villiers-le-Bel, Cergy, Bezons 
et Goussainville).

Réaliser des travaux d’économie d’énergie (diagnostic du 
logement, orientation vers des professionnels qualifiés, 
recherche des aides financières mobilisables…)

Rénover et adapter son logement (définition d’un 
programme de travaux, informations sur les financements 
mobilisables, constitution et suivi des demandes de 
subventions…)

Une équipe pluridisciplinaire 
spécialisée : des architectes et des 
techniciens spécialistes du bâti experts 
en rénovation énergétique, des 
thermiciens conseillers info énergie et 
des ergothérapeutes.

2 300 consultations annuelles.

Paysagers (insertion du projet sur le site)

Architecturaux et patrimoniaux (qualité
des volumes, des matériaux, des couleurs…)

Réglementaires (cadre juridique concernant
la construction ou l’urbanisme)

Une équipe pluridisciplinaire : architecte, 
paysagiste, urbaniste et éco-conseiller.

Près de 600 consultations par an.

Présidé par Alexandre Pueyo, 
Conseiller départemental,
l’ADIL du Val d’Oise 
(Association départementale 
d’information sur le logement) 
dispense un conseil gratuit, 

neutre et personnalisé aux locataires, bailleurs, 
propriétaires, copropriétaires, candidats à l’accession 
à la propriété ou investisseur locatif.

ADIL 95 - Maison de l’Habitat
Rue des Châteaux St-Sylvère, Bâtiment G, 95000 Cergy
adil95.org - 01 87 49 03 33

SOLIHA - Maison de l’habitat
Rue des Châteaux St-Sylvère, Bâtiment G, 95 000 Cergy
valdoise-energie.org - www.75-92-95.soliha.fr
0 800 006 075

CAUE 95 Moulin de la Couleuvre
Rue des Deux Ponts, 95300 Pontoise
caue95.org - 01 30 38 68 68

CONSTRUIRE UN HABITAT DURABLERÉDUIRE SES DEPENSES D’ÉNERGIE
OU ADAPTER SON LOGEMENT 

S’INFORMER SUR LES QUESTIONS JURIDIQUES
FINANCIÈRES OU FISCALES DU LOGEMENT

SOLIHA Paris Hauts de Seine Val 
d’Oise anime l’espace info énergie 
de la Maison de l’Habitat et 

informe gratuitement et de façon personnalisée les Valdoisiens 
pour l’amélioration de leur habitat.

Présidée par Véronique 
Pélissier, Vice-Présidente 
du Conseil départemental, 
le Conseil d’Architecture, 

d’Urbanisme et de l’Environnement du Val-d’Oise délivre 
des orientations et des conseils aux particuliers qui désirent 
construire pour assurer la qualité architecturale de 
leurs projets.

DES RÉPONSES ADAPTÉES POUR :

OÙ NOUS RENCONTRER :

UN CONSEIL ADAPTÉ POUR :

DES RÉPONSES ET DES CONSEILS GRATUITS, ADAPTÉS 
À CHAQUE DEMANDE :

la location

la copropriété

l’accession à la propriété

la performance énergétique

la fiscalité

les relations avec les 
professionnels : agents 
immobiliers, notaires, 
syndic, etc.

les difficultés liées au 
logement : impayés de 
loyers, habitat insalubre, 
etc.

SOLIHA à la Maison de 
l’Habitat à Cergy et 4 
permanences (Argenteuil, 
Menucourt, Poissy, Vigny).

OÙ NOUS RENCONTRER :

CAUE 95 au Moulin de la 
Couleuvre à Pontoise et
9 permanences (Auvers, 
Bessancourt, Butry, Enghien, 
Garges, Goussainville, Méry, 
Sannois et Taverny).

OÙ NOUS RENCONTRER :

LES CHIFFRES CLÉS DU LOGEMENT

449 201 
résidences 
principales

116 898 
logements 

locatifs sociaux

53%
de logements 

collectifs 

14,4 % des logements 
construits avant 1946 

et 7 % après 2005

41 %
des ménages

sont locataires

3,6%
de logements 

indignes 

LE RÉSEAU DE PERMANENCES

Une équipe de professionnels 
spécialistes en droit du logement.

Plus de 12 000 consultations par an.

ADIL 95 à la Maison de 
l’Habitat à Cergy et 15 
permanences sur 11 
communes (Argenteuil, 
Vigny, Pontoise, Garges, 
Ermont, l’Isle-Adam, Persan, 
Villiers-le-Bel, Cergy, Bezons 
et Goussainville).

Réaliser des travaux d’économie d’énergie (diagnostic du 
logement, orientation vers des professionnels qualifiés, 
recherche des aides financières mobilisables…)

Rénover et adapter son logement (définition d’un 
programme de travaux, informations sur les financements 
mobilisables, constitution et suivi des demandes de 
subventions…)

Une équipe pluridisciplinaire 
spécialisée : des architectes et des 
techniciens spécialistes du bâti experts 
en rénovation énergétique, des 
thermiciens conseillers info énergie et 
des ergothérapeutes.

2 300 consultations annuelles.

Paysagers (insertion du projet sur le site)

Architecturaux et patrimoniaux (qualité
des volumes, des matériaux, des couleurs…)

Réglementaires (cadre juridique concernant
la construction ou l’urbanisme)

Une équipe pluridisciplinaire : architecte, 
paysagiste, urbaniste et éco-conseiller.

Près de 600 consultations par an.

Présidé par Alexandre Pueyo, 
Conseiller départemental,
l’ADIL du Val d’Oise 
(Association départementale 
d’information sur le logement) 
dispense un conseil gratuit, 

neutre et personnalisé aux locataires, bailleurs, 
propriétaires, copropriétaires, candidats à l’accession 
à la propriété ou investisseur locatif.

ADIL 95 - Maison de l’Habitat
Rue des Châteaux St-Sylvère, Bâtiment G, 95000 Cergy
adil95.org - 01 87 49 03 33

SOLIHA - Maison de l’habitat
Rue des Châteaux St-Sylvère, Bâtiment G, 95 000 Cergy
valdoise-energie.org - www.75-92-95.soliha.fr
0 800 006 075

CAUE 95 Moulin de la Couleuvre
Rue des Deux Ponts, 95300 Pontoise
caue95.org - 01 30 38 68 68

CONSTRUIRE UN HABITAT DURABLERÉDUIRE SES DEPENSES D’ÉNERGIE
OU ADAPTER SON LOGEMENT 

S’INFORMER SUR LES QUESTIONS JURIDIQUES
FINANCIÈRES OU FISCALES DU LOGEMENT

SOLIHA Paris Hauts de Seine Val 
d’Oise anime l’espace info énergie 
de la Maison de l’Habitat et 

informe gratuitement et de façon personnalisée les Valdoisiens 
pour l’amélioration de leur habitat.

Présidée par Véronique 
Pélissier, Vice-Présidente 
du Conseil départemental, 
le Conseil d’Architecture, 

d’Urbanisme et de l’Environnement du Val-d’Oise délivre 
des orientations et des conseils aux particuliers qui désirent 
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LE TERRITOIRE
EN QUESTIONS

La maîtrise des questions relatives au logement et à l’habitat  nécessite des connaissances techniques, 
juridiques, financières parfois assez complexes. Pour les particuliers livrés à eux-mêmes, elle s’apparente  

à un parcours du combattant. Des  structures pertinentes accompagnent les Valdoisiens  
dans leurs démarches et leurs projets. 

Informer et accompagner  
sur l’habitat et le logement
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Xavier Haquin 
Conseiller départemental délégué au Logement

L’ADIL, SOLIHA et le CAUE sont 
3 organismes associés du Conseil 
départemental. Complémentaires, 
ils conduisent des actions à 
destination des habitants, des 
professionnels et des collectivités 
du Val d’Oise dans le domaine de 
l’habitat, de l’aménagement et 
de l’urbanisme.

ALLONS PLUS LOIN

“ Nombreux sont les Valdoisiens confrontés à des 
interrogations relatives au logement et à l’habitat. Ils sont 
aussi parfois l’objet de démarchages insistants. Pour les 
accompagner dans leurs démarches, le Département 
soutient des structures spécialisées.  Quel que soit leur 
statut (locataire, propriétaire…), quelles que soient leurs 
interrogations, nos concitoyens y trouveront des réponses 
adaptées au travers d’un accompagnement personnalisé, 
neutre et gratuit.”



Les Expertes de 
la Gendarmerie 
dans l’aventure 
du Raid Amazones

LES INVITÉES
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d’habitants : elle sont partantes. Les Anges & Lies alignent 
les kilomètres pour se préparer aux épreuves du Raid... 
De redoutables challenges les attendent. Toutes trois 
s’en amusent. « Pour le Raid Amazones, il n’y a pas de 
moteur ! Que de la sueur dans des milieux naturels souvent 
éprouvants à cause de la température et de l’humidité. »
L’épreuve de canoë, réputée pour sa difficulté, ne les 
effraie pas. Elles doivent pourtant encore en apprendre le 
maniement ! En revanche pour ces semi marathoniennes, 
la recherche de sponsors tient du parcours du combattant. 
Question de timidité ? Non. De positionnement plutôt. 
« Dans la Gendarmerie nous sommes au service des autres, 
des enquêteurs et des victimes. Solliciter l’aide des gens, 
des entreprises, des institutions est inhabituel pour nous » 
confient les Anges & Lies. Volontaristes, elles ont pourtant 
déjà réuni 4500 € des 10 000 € nécessaires. Une belle 
équipe valdoisienne à soutenir !

Au moment de leur inscription à la 20e édition du Raid 
Amazones les trois jeunes gendarmes de l’équipe « Les 
Anges & Lies » n’avaient pas la moindre idée du pays dans 
lequel se déroulerait ce trail 100 % féminin et solidaire. Elles 
viennent tout juste d’en connaître la destination et les dates : 
le Vietnam en octobre prochain. « C’est une belle surprise » 
clament dans un éclat de rire partagé  Angélique Abbe, 
Angélique Ey et Julie Begue, 104 années à elles trois. D’ici là 
elles auront appris à tirer à l’arc et à manier un canoë. Ajoutez 
notamment VTT, course à pied pendant six à sept jours pour 
devenir une Amazone. Gendarmes à l’institut de Recherche 
Criminelle de la Gendarmerie Nationale, elles ont l’habitude 
des départs impromptus pour des destinations lointaines. 
« Nous pouvons à tout moment être projetées partout 
dans le monde là où nos compétences scientifiques sont 
nécessaires. » Une course d’orientation au Sri Lanka, dans 
les rizières du Cambodge, ou dans la jungle de Malaisie ? 
« Le Raid Amazones est une belle occasion de nous lancer 
de nouveaux défis sportifs ».
Confrontées dans leur métier à des situations éprouvantes, 
Les Anges & Lies affichent une robuste joie de vivre. 
Elles aiment la vie militaire, à cause notamment de « l’état 
d’esprit collaboratif, du sens de la cohésion et d’entraide », 
résument Julie et les deux Angélique. La solidarité fait partie 
de leur quotidien. Alors, participer au Raid Amazones, à la 
vocation humanitaire affirmée, les enthousiasme. Raid le 
matin, participation l’après-midi aux tâches quotidiennes 

“Pour le Raid Amazones, il n’y a pas de moteur !  
Que de la sueur dans des milieux naturels  

magnifiques mais exigeants.”

Les Anges & Lies s’engagent pour l’association «Gendarmes de Cœur
Soutenir une noble cause fait partie du Raid Amazones. Les Anges & Lies ont choisi l’association Gendarmes de Cœur.  

Sa devise ? Dévouement, protection, écoute, entraide. «Gendarmes de Cœur» vient notamment en aide aux enfants de gendarmes 
souffrant d’une maladie chronique, aux gendarmes frappés d’une incapacité physique les rendant inaptes au service,  

aux familles des militaires dont le décès a un lien avec le service.

Parcours

Photographies  : © Neway Partners

EN PLUS

Depuis 2015 
participation à de 

nombreuses épreuves 
d’endurance avec ou 

sans obstacles.

Avril 2019 :  
Semi Marathon  

de Nantes

Printemps 2019 : 
entrainement canoë  

à l’Ile de Loisirs  
de Cergy

Plus d’informations  
sur facebook.com/angesetlies

Plus d’informations  
sur association-gendarmesdecoeur.org



ÇA FAIT 
DÉBAT
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Sapeurs-pompiers, 
pourquoi pas elles ?

Les métiers ont-ils un sexe, 
demande-t-on régulièrement 
à la lecture des statistiques 

professionnelles ? Celles des 
sapeurs-pompiers, parmi les plus 
déséquilibrées entre hommes et 
femmes, donneraient à le penser. 
Mais aujourd’hui, tandis que dans 

de plus en plus de filières « les 
femmes sont des hommes comme 

les autres » cette situation n’est plus 
satisfaisante. Le SDIS 95 a lancé 
une campagne de féminisation  
pour élargir son recrutement.

&

LUC  
STREHAIANO

Vice-Président délégué  
du Conseil départemental 
Président délégué du SDIS

JULIE  
JOURDAIN 
Capitaine du SDIS 95, 

Chef du centre de secours  
de Montmorency
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ÇA FAIT 
DÉBAT

Quel est le taux de personnel 
féminin dans le SDIS 95 ?  
Luc Strehaiano : Le taux de féminisation 
s’élève à 12.7 % sur l’ensemble des 
personnels de l’établissement, alors que 
la moyenne nationale avoisine les 16 %. 
Lorsqu’on considère les seuls sapeurs-
pompiers professionnels, ce taux chute  
à 3.4 %, ce qui est encore plus faible  
que la moyenne nationale de 4,1 %, 
pourtant déjà extrêmement basse !  
Les sapeurs-pompiers volontaires 
accueillent quant à eux 12.9 % de 
personnels féminins. Ces chiffres  
nous invitent à l’action ! Si l’on considère 
le taux de féminisation de la police (27 %), 
les pompiers ont encore du pain  
sur la planche !

Pourquoi est-il à ce niveau ? 
L.S. : Dans l’imaginaire de beaucoup 
de nos concitoyens, le pompier incarne 
encore une forme d’archétype de ce qui 
est un « métier d’homme », une activité 
physique et dangereuse de lutte contre 
les incendies. Si l’engagement des 
sapeurs-pompiers mérite toute notre 
admiration, il est toutefois nécessaire 
de rappeler que les incendies ne 
représentent que 6 % de leur activité et 
qu’il n’est pas nécessaire d’être un super-
héros pour être pompier. L’essentiel de 
l’activité concerne aujourd’hui le secours 

d’urgence aux personnes (pour plus de 
80 % des interventions), missions pour 
lesquelles les qualités humaines priment 
sur les exploits physiques.  
D’autres considérations, comme le rythme 
de travail, considéré comme difficile à 
concilier avec la vie familiale, conduisent à 
un moindre engagement des femmes. 

Pourquoi avez-vous choisi  
cet engagement ?
Julie Jourdain : Par vocation. Témoin d’un 
accident à 11 ans, j’ai suivi l’intervention 
des pompiers avec tant d’intérêt qu’ils 
m’ont invitée à visiter leur centre. L’objectif 
de porter assistance, exercé avec une 
certaine activité physique, correspondait à 
mes aspirations. En Seine-Saint-Denis où 
j’habitais, il n’y avait pas de structure pour 
les jeunes. Grâce à mes parents, j’ai pu 
faire ça à Goussainville où je suis ensuite 
devenue sapeur-pompier volontaire à 
18 ans. Bien conseillée, j’ai continué mes 
études – j’ai un master de management 
– mais je suis devenue sapeur-pompier 
professionnelle en réussissant le concours 
d’officier en 2007. Ceci m’a amenée à 
exercer 6 ans au Havre, un département 
avec d’importantes zones rurales et où  
la féminisation était plus importante.  
Je suis ensuite revenue dans le Val d’Oise, 
à Beaumont-sur-Oise, et aujourd’hui chef 
de centre à Montmorency.

EN PLUS

Photographies  : © Jean-Marie Cras / Neway Partners

En 2018, le nombre  
de femmes sapeurs-pompiers 
professionnels du SDIS 95  
a déjà progressé de 25 %  
mais nous partons de loin.

Luc Strehaiano
Vice-Président délégué du Conseil départemental, 
Président délégué du SDIS

Le SDIS EN 
CHIFFRES  

(données 2018)

Effectifs : 2600 personnes  
soit 900 pros, 1500 volontaires 

200 administratifs

105 284 interventions,  
soit +9% par rapport à 2017

Délai moyen d’intervention hors 
opérations diverses : 

8 min et 40 sec  
(délai mesuré entre l’envoi de l’alerte 

au centre de secours et l’arrivée  
sur les lieux du premier véhicule  

de secours)

1 intervention  
toutes les 5 min

80,2% des interventions concernent 
le secours d’urgence aux personnes

699 appels reçus chaque jour au 
centre de traitement de l’alerte

Budget 2019 
En fonctionnement :  

95,2 millions €  
dont 67,3 millions €  

pour la contribution  
du Département (71%)

Subvention d’investissement  
du Département de  

10 millions €
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Voyez-vous des différences entre l’activité  
des pompiers masculins et féminins ?
J.J. : Il y a une dizaine d’années nous n’avions pas le droit 
de conduire un poids lourd. Pour l’évolution des carrières, 
les femmes n’étaient pas prioritaires. Aujourd’hui les 
choses ont changé et évoluent dans le bon sens. Comme 
officier, je me suis posé la question d’un traitement 
différencié entre personnels masculins et féminins. 
Or je considère que les critères de motivation et de 
compétences priment sur les autres, notamment celui  
du genre.
Mais, par ailleurs il reste des différences comme il y a des 
différences de générations. Il faut utiliser ces différences 
comme une force. 

Pourquoi est-il important de féminiser le SDIS ?
J.J. : Comme je viens de le dire, parce qu’en recrutant des 
profils différents nous élargissons notre efficacité car nos 
missions sont très diverses. Par exemple, l’intervention 
incendie est très technique ; pour le secours à personne, 
les éléments humains sont plus importants. Encourager 
l’accueil des femmes, c’est également élargir notre vivier 
de recrutement et garantir une distribution des secours 
rapide sur l’ensemble du territoire.
Et surtout, les sapeurs-pompiers doivent être à l’image de 
la population. Pourquoi 50 % de celle-ci ne constituerait 
que 3 % des effectifs ? 

Comment y arriver ?
L.S. : Le SDIS a mis en œuvre plusieurs recommandations 
du rapport que la direction générale de la Sécurité civile 
a proposé en 2016 pour diversifier le recrutement des 

sapeurs-pompiers. Tout d’abord, une campagne de 
communication importante sur les réseaux sociaux avec 
une vidéo tournée par les sapeurs-pompiers eux-mêmes. 
Un second axe, qui ne concerne pas que les femmes, 
porte sur la mise en place d’une mission unique « secours 
d’urgence aux personnes ». Les sapeurs-pompiers 
volontaires peuvent ainsi s’engager pour ne faire que de 
l’ambulance et ne pas intervenir sur les incendies ou les 
accidents de la route. 
Il est également nécessaire que toutes nos casernes 
soient aménagées de manière à pouvoir accueillir 
des femmes car il n’est pas acceptable de refuser des 
candidatures féminines pour des contraintes logistiques.
J.J. : La mission unique doit rassurer les personnes, pas 
seulement les femmes, qui craindraient les interventions 
trop physiques ou éprouvantes. Désormais, tout le monde 
peut être pompier volontaire. J’insiste : c’est une question 
de motivation ; pas d’âge. À 45 ans on peut avoir plus 
de temps à consacrer aux autres qu’à 25. Et le temps 
disponible est un bien indispensable aux pompiers.
L.S. : J’invite toutes les personnes intéressées par ce bel 
engagement citoyen à se présenter dans n’importe quel 
centre de secours du département. En 2018, le nombre  
de femmes sapeurs-pompiers professionnelles au sein  
du SDIS 95 a déjà progressé de 25 % mais nous partons  
de loin et ce n’est qu’un début !

Tout le monde peut être  
pompier volontaire ; c’est  

une question de motivation  
et d’apprentissages,  
pas de sexe ou d’âge.

Julie Jourdain
Capitaine du SDIS 95, 

Chef du centre de secours de Montmorency

Plus d’informations  
sur sdis95.fr

facebook.com/SapeursPompiersduValdOise/
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par Joël Godard

Les Départements 
franciliens investissent 

ensemble 
Depuis le 1er janvier, les 7 Départements d’Ile-de-France ont 

constitué ensemble un fonds doté annuellement de 150 millions 
d’euros. Cette initiative inédite en France va  permettre ou 

faciliter la réalisation de projets d’envergure, comme le campus 
international de Cergy-Pontoise. Acteurs de la solidarité 

dans leurs territoires, les Départements changent d’échelle 
pour l’organiser au niveau francilien.

L’année  2018 a été fertile en 
événements et en mobilisations 
politiques. S’agissant des Départements 
franciliens, elle avait commencé par 
leur mobilisation contre le « mécano 
institutionnel » que le gouvernement 
voulait leur imposer avec la métropole. 
Les projets les plus inquiétants 
circulaient alors. De l’amputation 
sélective – le Val d’Oise privé de Roissy 
– à la disparition totale, d’abord des 
3 départements de Petite Couronne 
puis des 4 de la Grande, remplacés 
par d’improbables districts.
Hors Paris, l’Ile-de-France regroupe, 
rappelons-le, l’Essonne, les 
Hauts-de-Seine, la Seine-et-Marne, 
la Seine-Saint-Denis, le Val d’Oise, 
le Val-de-Marne et les Yvelines. 
Ils ont tous plus d’un million d’habitants : 
1,2 pour le Val d’Oise et l’Essonne, 
jusqu’à 1,6 pour la Seine-Saint-Denis 
et les Hauts de Seine.
Au-delà de leurs sensibilités politiques 
diff érentes (communiste, socialiste, 

Les Républicains), Les exécutifs 
départementaux partagent l’objectif 
d’assumer leurs compétences au plus 
près des besoins identifi és sur le terrain. 
En janvier 2018, les 7 départements 
franciliens exprimaient leur attachement 
« à répondre au quotidien, dans la 
proximité avec le bloc communal, 
aux défi s de la cohésion sociale 
et territoriale ». Cette mobilisation 
prolongeait et élargissait l’action de 
l’association Grande Couronne Capitale 
créée en 2015 déjà avec cette volonté 
de porter les revendications des 
Franciliens marginalisés de facto par la 
métropole. D’un côté « la concentration 
des richesses », de l’autre « les oubliés 
du Grand Paris » selon la formule du 
sénateur Arnaud Bazin.
Ces analyses n’ont pas été assez prises 
en compte et on a vu en fi n d’année ce 
qu’il en coûtait, dans tous les sens du 
terme, à ignorer les territoires et leurs 
citoyens. Néanmoins la mobilisation 
des élus avait entraîné une évolution 
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signifi cative de la part du gouvernement : 
« Nous ne voulons pas supprimer les 
Départements » a annoncé publiquement 
en décembre la Ministre chargée de la 
cohésion des territoires.

Une initiative unique en France
Mais ceux-ci s’étaient déjà engagés dans 
une autre forme de démonstration de 
la solidarité régionale. Au mois d’avril, 
ils avaient annoncé leur volonté de créer 
un fonds commun, destiné à fi nancer 
des investissements dans leurs territoires.
Un dispositif  technique, de plus dira-t-
on. Détrompez-vous, « c’est une vraie 
révolution ! »clame Pierre Bédier, le 
Président du Département des Yvelines. 
Et d’expliquer « qu’on passe d’une 
solidarité intra départementale à une 
solidarité extra départementale », 
une formule inédite en France. 
« Ce fonds cofi nancera des grands projets 
qui dépassent le périmètre d’un seul 
département en participant à l’attractivité 
de l’Ile-de-France et la réduction 
des inégalités territoriales » précise 
Marie-Christine Cavecchi, la Présidente 
du Val d’Oise.

Le Fonds de solidarité interdépartemental 
d’investissement (FS2I) repose sur un système de 
péréquation, c’est-à-dire de redistribution entre les 
Départements, les mieux lotis venant en soutien des 
moins bien lotis. Cela existe déjà, et les Départements 
franciliens contribuent fortement à la péréquation 
nationale imposée par l’Etat, mais sans qu’ils puissent 
juger de ses buts ni de ses eff ets. Là, au contraire, ils 
les maîtrisent. « Les Départements, observe Patrick 
Devedjian, Président des Hauts-de-Seine, sont tout 
à fait capables d’organiser leur propre péréquation, 
entre eux, de manière consensuelle et de manière 
responsable, parce que la péréquation de l’Etat est 
totalement aveugle. »
Le FS2I est donc d’abord pour les Départements une 
manière de reprendre leur destin en main. « Nous 
n’avons pas besoin de l’Etat pour nous dire ce qu’il 
faut faire. Les élus locaux participent à la défi nition de 
l’intérêt général au même titre que l’Etat » revendique 
Pierre Bédier. 
Par ailleurs le désengagement de l’Etat, la baisse 
de ses dotations, rend chaque année plus diffi  ciles 
les investissements des collectivités. Pour le 
Val d’Oise cela représente 159 millions de manque à 
gagner pour la période 2014-2017. Le fonds apporte 
une vraie alternative et une source de fi nancement 
supplémentaire. « Grâce à ce fonds, nous allons 

Avril 2018 : Annonce de la création du 
FS2I au Salon des Maires d’Île-de-France
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accélérer la réalisation de certaines opérations, voire 
répondre à des besoins nouveaux, juge Christian 
Favier, Président du Val-de-Marne. C’est une manière 
de mutualiser, en prenant en compte les capacités de 
chacun. Tout le monde est contributeur et tout le monde 
est bénéfi ciaire. » 

Un profi t collectif
Le bénéfi ce est collectif, au-delà de la localisation 
précise des opérations. François Durovray, le Président 
du Département de l’Essonne, l’explique à propos du 
projet routier à proximité d’Orly : « Les Départements 
de l’Essonne et du Val de Marne n’ont pas forcément 
les capacités fi nancières pour réaliser un projet à 
rayonnement régional. Les autres Départements, 
comme les Hauts-de-Seine et les Yvelines qui sont les 
principaux contributeurs du fonds, ont conscience qu’une 
telle opération est utile aussi pour leurs habitants.» La 
circulation dans les zones aéroportuaires est un sujet qui 
dépasse le cadre d’un seul département.
Les routes et les transports sont un domaine où l’absence 
d’engagement de l’Etat, voire son désengagement, 
pénalise les projets. D’où des opinions semblables 
exprimées d’un Département à l’autre. Par exemple, 
Patrick Septiers, Président du Département de 

Seine-et-Marne, partage celle des élus 
valdoisiens sur la ligne 17 et le CDG 
Express, la ligne directe à 24 euros 
par trajet Paris / Roissy :
« Cette liaison constitue même un risque 
de dégradation de la qualité de service 
des lignes qui desservent nos territoires. 
La réalisation de la ligne 17, qui a déjà 
été reportée de 2024 à 2030, est 
indispensable pour le Nord de 
la Seine-et-Marne. »
Enfi n, Stéphane Troussel, 
le Président du Département de 
Seine-Saint-Denis relevait que 
« en alimentant un fonds pour concrétiser 
des projets, où chacun contribue 
en fonction de ses capacités, 
les Départements renforcent chez
les habitants le sentiment d’appartenance 
à la même région. » 
Les projets soutenus par le FS2I seront 
sélectionnés par les présidents à 
l’unanimité. D’un point de vue technique, 
le FS2I s’appuie sur un établissement 
public. Son siège a été fi xé à l’adresse du 
Conseil départemental du Val d’Oise.
Les contributions annuelles 
des Départements au fonds sont 
proportionnelles à leurs capacités 
d’investissement et leur niveau d’épargne. 
Sur cette base, l’Essonne apportera 
9,5 millions d’euros, les Hauts-de-Seine 
62,2 millions, la Seine-et-Marne 
13,1 millions, la Seine-Saint-Denis 
13,4 millions, le Val d’Oise 9,2 millions, 
le Val-de-Marne 15,9 millions 
et les Yvelines 27 millions.
Le FS2I n’est donc pas seulement 
une initiative politique remarquable, c’est 
un puissant levier de développement.

EN PLUS

L’Avenue du Parisis Est, 
un projet d’intérêt interdépartemental 
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notre Région-Métropole. Par ailleurs, l’État, 
a tendance  à ignorer, voire mépriser la 
représentation intermédiaire, celle des élus 
de proximité que nous sommes. Enfin l’État se 
désengage de plus en plus du financement de 
missions qu’il a pourtant lui-même confiées 
aux Départements. Les dépenses contraintes 
par nos compétences obligatoires réduisent 
nos capacités d’investissement. C’est pourquoi 
le fonds interdépartemental vient renforcer 
les investissements. C’est une initiative sans 
équivalent en France.
Comment le fonds fonctionne-t-il ?
Chaque Département apporte une contribution 
calculée en référence au montant des 
investissements effectués ces dernières années 
et à son niveau d’épargne. Nos collègues des 
Hauts-de-Seine et des Yvelines apportent  
ainsi à eux deux 60 % du budget total qui  
se monte à 150 millions d’euros par an. Pour 
sa part, le Val d’Oise sera un des principaux 
bénéficiaires. Les projets seront choisis par  
le conseil d’administration dont les membres 
sont les Présidents des autres Départements  
et moi-même. Toutes les décisions sont prises à 
l’unanimité. Voilà une illustration supplémentaire 
de notre engagement pour la solidarité entre  
les territoires franciliens et leurs habitants.

Pourquoi avez-vous créé ce fonds ?
Comme son nom l’indique, pour investir ! C’est-à-dire 
réaliser des projets bons pour nos territoires. Investir plus 
massivement et investir avec plus de cohérence et de 
solidarité interdépartementales. Cette dernière notion est à 
la fois nouvelle et importante. Jusqu’à présent, nos projets 
s’arrêtaient souvent aux limites de nos départements. Mais les 
principaux axes routiers ou lignes de transport, par exemple, 
dépassent ces limites. D’où l’intérêt d’une approche commune 
de projets d’envergure qui ont vocation à tirer toute l’Ile-de-
France vers le haut. Par exemple des filières universitaires 
d’excellence ou des sites patrimoniaux et culturels,  
comme l’abbaye de Royaumont. Cette mise en commun  
des puissants moyens de nos Départements enclenche  
un vrai rééquilibrage des territoires en Île-de-France !
Comment les Départements travaillent-ils ensemble ?
D’un Département à l’autre, nous avons des conceptions 
politiques différentes. Mais nous nous rapprochons sur  
un certain nombre d’analyses. Notamment l’assurance  
que l’échelle métropolitaine pertinente est la région  
Île-de-France dans sa globalité.  A l’inverse de la métropole 
actuelle, qui sépare une zone centrale concentrant les 
richesses, et la Grande Couronne, abandonnée aux 
problèmes sociaux, aux transports défaillants, et à sa 
ruralité laissée pour compte. Nous avons opté pour une 
stratégie de la solidarité et contre les fractures territoriales, 
en considérant tous nos Départements comme des 
outils pertinents pour le rééquilibrage nécessaire dans 

Le fonds d’investissement interdépartemental a son siège à l’Hôtel  
du Département du Val d’Oise. La Présidente du Val d’Oise le présente.

LE TÉMOIN DU DOSSIER

Marie-Christine Cavecchi
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Le fonds interdépartemental d’investissements cible 
prioritairement les opérations dont la localisation ou la portée 
économique dépasse le cadre d’un seul département.

EN PLUS

C’est la fonction des axes routiers ou 
des transports en commun que de 
relier les territoires ;  à l’occasion sur des 
départements diff érents. Le tramway 
T2 arrive à Bezons en ayant traversé les 
Hauts-de-Seine et le T5 arrive à Garges-
Sarcelles au départ de la Seine-Saint-
Denis. Au sud de Paris, le réaménagement 
de la RD920 entre Bourg-la-Reine (Hauts-

de-Seine), Cachan, Arcueil (Val-de-Marne) et Paris 
est cité en exemple comme une opération qui répond 
parfaitement aux critères interdépartementaux du 
FS2I. Il en va de même du prolongement du tramway 
T1 ou de l’échangeur du contournement nord d’Orly 
évoqué précédemment. Dans le Val d’Oise, l’Avenue 
du Parisis-Est, est un grand projet, validé par le plan 
anti-bouchons de la Région, que le Département 
souhaite proposer.
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Le campus international de Cergy-Pontoise ne vise rien moins qu’intégrer le Top 100 des universités mondiales

La solidarité francilienne en chantiers
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Le fonds accompagnera aussi des projets relevant de 
l’action sociale puisque, selon une formule désormais 
consacrée, les Départements en sont les chefs de 
fi le, pour répondre à des besoins importants, avec 
des investissements lourds. Le Président de la 
République lui-même l’a reconnu. Des coopérations 
interdépartementales existent déjà, à l’exemple du 
réseau de prise en charge de l’autisme des Yvelines 
et des Hauts-de-Seine. Les deux Départements ont 
créé ensemble une plateforme à Bècheville, 
dépendant du centre hospitalier de 
Meulan Les-Mureaux. 158 places et 
des services ont été ouverts avec 
une économie d’argent public 
réalisée grâce à la mutualisation.
Parmi les  pistes d’investissement 
du FS2I fi gure le pôle inclusif et 
sportif que le Département de 
Seine-Saint-Denis veut installer 
au stade de la Motte à Bobigny. 
Ce projet fi gurait dans le plan Défi  
handicap établi chez nos voisins en 
2016 : « le Département s’est engagé 
aux côtés de ses partenaires pour 
lancer le projet d’un Pôle sport handicap qui 
constituera, à terme, un véritable lieu ressources en 
matière de pratiques sportives, de recherche et de 
développement, de réseaux de connaissance ainsi 
que de rencontres des cultures professionnelles du 
sport et du handicap. »
L’accompagnement des personnes handicapées est 
une compétence majeure des Départements, qui se 
traduit en chiff res conséquents. Pour le Val d’Oise : 
80 000 personnes suivies par la MDPH (Maison 
départementale des personnes handicapées), un 
budget d’environ 145 millions d’euros en 2018. 
« Pour le Val d’Oise il est clair, estime Marie-Christine 
Cavecchi, Présidente du Conseil  départemental que 
la présence d’un lieu ressources à proximité serait  
très utile. Nous travaillons nous-mêmes sur cette 
problématique, identique d’un département à l’autre. » 

Le Val d’Oise ne manque pas de grands 
projets à proposer au FS2I. Le premier 
d’entre eux sera le campus international au 
développement duquel le Département est 
fortement attaché. Pour preuve, il ouvrira 
dans quelques mois la Turbine, le « business 
center » du campus dans un de ses bâtiments 
au cœur de l’agglomération. « Nous 
souhaitons inventer un nouveau modèle 

de formation supérieure, ouvert 
sur la ville et les entreprises, 

déclarait au Journal du Grand 
Paris François Germinet, 

Président de la Comue 
Université Paris Seine. 
Cette ambition s’inscrit 
forcément dans un 
projet immobilier avec la 
création d’une nouvelle 

maison internationale 
de la recherche, 

le redéploiement du 
campus et de l’Essec, 

les relocalisations de l’école 
Itescia et de l’école d’Art. »

Dans cette perspective le Département a 
accordé 5 millions pour les travaux de l’Essec 
et une somme identique au transfert de 
l’Ecole nationale supérieure d’Arts de 
Paris-Cergy. « C’est une école nationale, 
l’État devrait montrer l’exemple. Or, déplore 
Marie-Christine Cavecchi, nous attendons 
depuis 3 ans l’engagement de l’Etat 
dans cette opération qui pourrait être 
compromise. »
En attendant l’État ou mieux, sans l’attendre, 
les 7 Départements franciliens travaillent 
de concert pour assurer la solidarité à 
l’intérieur de leur territoire avec la volonté 
d’expérimenter des solutions profi tables 
au bien-être des Franciliens.
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“En rejoignant Boucle Nord de Seine, Argenteuil a donné au territoire 
une réalité interdépartementale : seule ville du Val d’Oise dans une 
intercommunalité dont le centre de gravité est dans les Hauts-de-
Seine. Notre développement commun nécessite des outils de solidarité 
interdépartementaux, comme le FS2I, qui  par ses fi nancements 
permettra d’achever enfi n le prolongement du T11, cette liaison 
directe vitale des territoires de grande couronne de Seine-Saint-Denis 
au Val d’Oise et jusqu’aux portes des Yvelines.”
GEORGES MOTHRON, Maire d’Argenteuil

RÉACTIONS

“La création de ce fonds d’investissement pour la solidarité territoriale 
est une formidable chance pour de nombreux projets franciliens, 
et je salue l’élection de Marie-Christine Cavecchi à sa tête. Je fais 
notamment le voeu que ce fonds mutualisé permette au grand pôle 
urbain, économique et académique de Cergy-Pontoise de prendre 
pleinement sa place sur la nouvelle carte francilienne qui émergera 
au cours des 10 prochaines années.”
FRANÇOIS GERMINET, Président de l’université de Cergy-Pontoise 
et administrateur provisoire de l’Université Paris Seine
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de Seine-et-Marne
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Projet ICE sur le plateau de Saclay Avenue du Parisis Est

Juvisy 2020 : grand pôle intermodal 
( © Moise Fournier) 

Campus international de Cergy-Pontoise



  LA WEB TV FAIT LE BUZZ
Pontoise 
Le collège Simone Veil de Pontoise est emblématique de la politique digitale  
du Département pour favoriser un enseignement d’excellence. Sa Web 
TV et son JT sont tout simplement professionnels. Tout y est. Une heure 
d’information, coupée de plateaux en situation, de reportages, d’interviews… 
avec un présentateur, des envoyés spéciaux, des correspondants et des invités 
de renom. Elle est maintenant connue jusque dans les medias nationaux.  
Ses reportages, repris sur divers sites, font connaître le Val d’Oise.  
Le media intéresse aujourd’hui de nombreux établissements qui souhaitent 
s’inspirer de ce modèle.

Plus d’informations  
sur clg-simone-veil-pontoise.fr
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Panorama

BRÈVES 
DE TERRITOIRE



 ROYAUMONT, 
IMPRO D’ORGUE 
Asnières-sur-Oise
Royaumont accueille en 
résidence Thomas Lacôte, 
titulaire du grand orgue de 
l’église de la Trinité, où  
opéra longtemps Olivier 
Messiaen. Sa résidence 
veut allier une « relecture 
approfondie d’œuvres 
marquantes du répertoire  
avec l’élan de l’improvisation. »  
Il pratiquera cette dernière 
forme durant 3 dimanches de 
suite (31 mars, 7 et 14 avril) en 
s’associant avec Aleksi Barrière, 
comme récitant qui dira de 
grands textes de poésie, de 
philosophie ou de littérature.

   LA MÉDIATHÈQUE L’ECLIPSE 
Cormeilles-en-Parisis
lntégrée à un réseau de 9 médiathèques de l’intercommunalité Val Parisis, la nouvelle médiathèque  
offre déjà à elle seule 32 000 documents. Dans les bibliothèques, les usagers viennent apprendre,  
se distraire, surfer sur internet, écouter de la musique… ce sont des lieux de vie, culturels et sociaux. 
C’est pourquoi au-delà des livres, cd et autres revues la médiathèque dispose d’autres services  
comme une ludothèque pour les enfants.
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  TROPHÉES  
DE L’INNOVATION TOURISTIQUE 
Maffliers
Bon cru pour le tourisme. Marie-Christine Cavecchi, Présidente du Conseil 
départemental, a remis les Trophées de l’innovation touristique aux lauréats de 
l’édition 2018 à Maffliers. En cinq ans, une cinquantaine de projets ont vu le jour.  
Ils permettent de renforcer l’offre valdoisienne et tout particulièrement sur  
les lignes de force de son attractivité : la Seine et l’Oise, l’itinérance vélo et 
pédestre, l’accueil de clientèle internationale et l’e-tourisme. Par la même 
occasion, la 7e édition des Trophées de l’Innovation touristique a été lancée.  
Elle est ouverte jusqu’au 28 mars.

Plus d’informations  
sur valdoise.fr

VAL D’OISE  •  Le magazine du Conseil départemental32.

BRÈVES 
DE TERRITOIRE



  INAUGURATION DE  
LA SALLE POLYVALENTE
Villeron
Avec ses nouveaux logements, 
Villeron comptera environ  
2 000 habitants dans peu de temps.   
Le dispositif régional « aménagement 
et développement rural » finance  
des projets des communes de moins 
de 3 000 habitants. Dans ce cadre, 
 le Département a contribué aux 
travaux de la salle polyvalente.  
Il  avait déjà attribué une subvention 
pour des travaux de réfection  
des voiries et ceux de reconstruction 
de l’école maternelle. Autant 
d’éléments en faveur du cadre  
de vie à Villeron.

  CONNECTER LES SENIORS 
AU NUMÉRIQUE
Vigny 
Les premiers ateliers informatiques pour  
les seniors organisés par la communauté  
de communes Vexin Centre et soutenus par  
le Département dans le cadre du Pacte 
territorial pour l’insertion et l’emploi 
connaissent un beau succès. Ils s’adressent  
à toute personne de 60 ans et plus 
souhaitant se familiariser en douceur aux 
nouvelles technologies. Ils s’appuient sur une 
tablette adaptée, développée par la société 
valdoisienne CDIP. La formation, organisée à 
partir de février à Vigny,  comptait six sessions, 
réparties sur trois semaines.
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AU TEMPS DES GALLO-ROMAINS
Genainville 
Le concours Jeux d’écriture organisé par le Département 
propose cette année aux benjamins et juniors d’imaginer 
une histoire autour du sanctuaire gallo-romain de 
Genainville. Il peut s’agir du récit d’un malade venu 
chercher la guérison comme de la conférence d’un(e) 
archéologue sur la découverte d’une sculpture. 
Tous les participants recevront 2 livres et les lauréats 
des bons d’achat en librairie. Date limite du concours 
le 12 mars 2019.

SECRETS D’ABEILLES 
Théméricout
Est-il encore besoin de rappeler le rôle fondamental des 
abeilles dans la biodiversité et les menaces qui pèsent sur 
elles ? L’exposition, réalisée par l’association ALTEC en 
partenariat avec le CNRS, que le musée du Vexin français 
accueille jusqu’au 30 juin, présente la vie des abeilles de 
manière ludique. Dans une partie consacrée au métier 
d’apiculteur on découvre les « Trésors de la ruche » : 
le miel, la cire, le pollen.

La fabrique des rêves  
Bay-et-Lû 
Au collège Rosa-Bonheur, 
le Théâtre de l’Usine, 
d’Eragny-sur-Oise, est accueilli 
en résidence artistique, dans 
le cadre des actions éducatives 
soutenues par le Département. 
Durant l’année scolaire, une 
centaine d’élèves de 6e et 
4e sont amenés à (re)lire, (re)
dire, ré(écrire), (re)présenter 
des contes. L’imaginaire est 
indispensable dans la vie. 
Les contes traditionnels se 
prêtent à l’analyse de situations 
contemporaines, pour peu qu’on 
les exprime dans un vocabulaire 
contemporain. La pratique 
artistique, la richesse des mots 
et du langage à manipuler 
valorisent chez les collégiens 
l’intelligence sensible.

Les brèves
vues du ciel

SEINE

BRÈVES
DE TERRITOIRE

Plus d’informations 
sur valdoise.fr
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POUR LES RESTOS 
DU CŒUR
Argenteuil
Les Restos du Cœur disposent à 
Argenteuil d’un entrepôt de 4500 m² 
d’où partent les livraisons pour les 
12 centres valdoisiens et 17 dans les 
Yvelines et Hauts-de-Seine. En 2017-2018 
cela a représenté plus de 3100 tonnes de 
denrées. En complément du fi nancement 
accordé pour le chantier d’insertion, le 
Département a donné une subvention de 
25 000 euros aux Restos du Cœur pour 
cette campagne d’aide alimentaire.

PLUS DE PLACES EN CRÈCHES
Arnouville
D’une capacité de 20 places, la toute nouvelle crèche 
des Augustines a pris place dans le vieux pays. Implantée 
dans les locaux de l’association l’Escale Sainte Monique, 
elle offre près de 250 m2 de locaux attenant à un jardin. 
Elle accueillera des enfants de 0 à 4 ans, répartis 
en deux sections: bébés/moyens et moyens/grands. 
Le Département a soutenu cette réalisation qui permet 
de conforter l’offre de places en accueil collectif avec 
un financement de 100 000 euros.

MIEUX PROFITER 
DES SPECTACLES
Puiseux-en-Fance
Le Département a attribué 300 000 € 
à la commune pour la construction d’une 
salle de spectacles, plus grande pour 
répondre à l’évolution démographique. 
Le projet comprend aussi l’extension 
du complexe voisin André Malraux 
pour permettre la mise aux normes 
d’accessibilité des salles associatives 
et culturelles.

L’ART DU VITRAIL 
Ecouen
Chaque premier dimanche du mois, le musée national de 
la Renaissance s’ouvre à des visites-ateliers en famille. 
A l’issue d’un parcours guidé par un conférencier des 
musées nationaux à la découverte des vitraux dans les 
collections du musée, les enfants peuvent s’initier à l’art 
du vitrail dans un atelier dirigé par un maitre verrier.
(7 avril, 5 mai). De son côté, Royaumont propose aussi 
au jeune public un atelier vitrail le 17 mars.

OISE

OISE

Plus d’informations 
sur musee-renaissance.fr
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À NANTES,  
LA CRÉATION PREND 
SES QUARTIERS

Les derniers ouvriers licenciés des Chantiers de l’Atlantique 
en 1987, marquant la fin d’un siècle d’histoire industrielle, 
n’imaginaient sûrement pas que 30 ans plus tard l’île de 
Nantes et les halles Alstom en particulier seraient au cœur 
d’un projet d’envergure nationale, sinon européenne. Non 
plus fondé sur la construction navale mais sur les industries 
culturelles et créatives (ICC). 

Les artistes, il est vrai, avaient été les premiers à revenir sur 
ces gigantesques mais inhospitalières friches industrielles. 
Ce fut le temps du festival des Allumés, puis des Machines 
de l’île dont le fameux éléphant long de 20 mètres, qui 
devrait être dépassé par l’Arbre aux Hérons, une sculpture 
géante en acier de 50 mètres de diamètre et 30 mètres de 
haut. Les Machines ont investi l’ancienne nef Dubigeon en 
2007 tandis qu’en 2009 la Maison de l’Avocat transformait 
l’ancienne halle 12 avec l’idée de créer une « architecture  
en mouvement ».

Le réaménagement de l’île, désormais baptisé Quartier 
de la création,  s’est alors spécialisé dans la constitution 
d’un cluster associant artistes, entreprises, étudiants, 
chercheurs autour des diverses ICC : design,  musique, 
architecture, conception numérique, mobilier… La Creative 
Factory, chargée d’accompagner l’installation des 
entreprises, favorise les rapprochements en animant quatre 
communautés créatives : City (Ville créative durable et 
connectée), Design (Espaces et modes de vie), Care (bien-
être et santé) et Medias. Le chantier le plus emblématique 
de ce quartier est celui des anciennes halles Alstom dont 
les 25 000 m² sont en cours d’aménagement. Franklin 
Azzi, l’architecte chargé de l’opération, a tenu à respecter 
« la dentelle de cette cathédrale métallique ». A l’intérieur, 
le mélange des genres est de rigueur avec côté étudiants 
l’école supérieure des Beaux-Arts et le pôle universitaire 
dédié au numérique, un hôtel d’entreprises, un restaurant 
gourmand, et la Cantine qui n’est pas le nom du restaurant 
mais celui d’un espace de coworking où tous ceux que le 
numérique intéresse se croisent. Prochainement l’École 
de design va rejoindre l’Ile de Nantes, une occasion de 
plus « de multiplier les passerelles entre la recherche, la 
formation, l’innovation et le monde économique. Cela a 
du sens pour gagner en compétitivité et en attractivité» 
observait le président de la CCI Nantes Saint-Nazaire.

Sur l’Ile de Nantes, le réaménagement de 15 hectares de 
friches industrielles concentre les activités liées aux industries 
culturelles et créatives avec l’ambition d’y inventer la ville  
de demain.

par Joël Godard

“L’île de Nantes est devenue une vitrine 
culturelle et créative, un terreau riche 
en start-up et un laboratoire urbain.”   

Jean-Luc Charles, directeur général  
de la SAMOA, aménageur de l’Île.

ET 
AILLEURS

Photographie  : en haut © Nolan & Naya Joly

Le Cheval-dragon Long Ma, une des machines de l’Île
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Le quartier de la création, 
un pôle d’excellence européen 
dans le domaine des industries 

culturelles et créatives

Les Halles Alstom

L’abbaye de Maubuisson, propriété départementale, va accueillir 
un incubateur pour des start-up innovantes spécialisées en art, culture 
et patrimoine ; un espace de co-working off rira aux artistes des ateliers, 
des résidences pour artistes et un fonds documentaire.

ET CHEZ NOUS ? 

“La créativité et l’imagination sont des qualités 
également répandues dans le domaine de la culture 
et celui de l’économie. Il y a du sens à les rapprocher 

physiquement, a fortiori dans 
un site lui-même riche 

d’une longue histoire 
culturelle comme l’abbaye 

de Maubuisson. Quand 
les artistes et les start-up 

se côtoient, on peut 
s’attendre au meilleur.”

Gérard Lambert-Motte 
Conseiller départemental délégué 

à la Culture, au Tourisme 
et au Patrimoine

D’origine royale
L’abbaye de Maubuisson a été fondée au XIIIe siècle par Blanche de 
Castille, femme du roi Louis VIII et mère du roi saint Louis. Après la 
Révolution, l’abbaye a connu plusieurs fonctions dont celle de carrière 
de pierres. Le rachat par le Département en 1979 a été suivi de sa 
restauration. C’est aujourd’hui un centre d’art contemporain reconnu.

EN PLUS

Le Cheval-dragon Long Ma, une des machines de l’Île



L’action sociale se prête à l’innovation. En plus des dispositifs classiques, le Département s’intéresse
à de nouvelles formes d’accompagnement des bénéficiaires du RSA comme le bénévolat d’insertion.

Sa priorité ? Intégrer les bénéficiaires dans de nouvelles dynamiques individuelles et collectives
qui favorisent l’activité, encouragent le retour à l’emploi et facilitent les relations sociales.

Le bénévolat, un levier d’insertion innovant 

32 000 VALDOISIENS sont allocataires
en 2017 du RSA, ce qui met le Département
à la 15e place en France.

Budget du Département en 2017 consacré
au RSA : 192,2 MILLIONS D’EUROS.

43% des allocataires sont dans le dispositif 
DEPUIS PLUS DE 4 ANS et 47,5% ONT
+ DE 40 ANS, 1/3 DES BÉNÉFICIAIRES 
SONT DES PARENTS ISOLÉS et élèvent 
seuls leur(s) enfant(s).

de bénévolat, soit un total 
de 67 missions de 
bénévolat realisées

bénéficiaires du RSA 
accompagnés en 2017 
dans le cadre du 
bénévolat

des personnes 
accompagnées ont 
retrouvé un emploi  

DES RÉSULTATS POSITIFS

Une mission choisie et préparée
avec le bénéficiaire en fonction de ses centres 
d’intérêt, ses compétences et ses aptitudes

L’accompagnement est réalisé par l’IFAC 
(Institut de formation, d’animation
et de conseil)

Inscription de l’activité de bénévolat
dans le Contrat d’Engagement Réciproque

Un engagement hebdomadaire régulier
de 2 à 12 heures auprès d’une des 200 
associations, collectivités locales
ou établissements publics du Département 

LE DISPOSITIF

LES AVANTAGES
POUR LE BÉNÉFICIAIRE

UNE DÉMARCHE
INDIVIDUELLE
ET PERSONNALISÉE

LE RSA
DANS LE VAL D’OISE

Un dispositif SIMPLE, FACILE, RÉALISTE qui 
propose de réaliser une activité (bénévole)

Un réseau de 200 PARTENAIRES (associations, 
communes, ou établissements publics comme 
par exemple une maison de retraite).

Nombreux secteurs d’activités : SERVICES
À LA PERSONNE, ESPACES VERTS,
RESTAURATION COLLECTIVE, ACCUEIL,
LOGISTIQUE…

Reprendre confiance, se sentir utile, acquérir 
une nouvelle estime de soi, accéder à la 
reconnaissance

Rompre l’isolement, renforcer les liens et les 
repères

Valoriser les compétences et les talents, 
acquérir de nouveaux savoir-faire.

27%

13 509
heures

256

RSA
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DÉCRYPTAGE

Un organisme peformant
Créée en 1975 à l’initiative d’élus locaux l’IFAC est un espace d’échanges et de partenariat entre les élus locaux 

et les professionnels de l’animation et de l’action territoriale. Ses champs d’action : la formation (animation, service 
à la personne et petite enfance…), les actions éducatives et la gestion d’équipements (accueils de loisirs, 

temps d’activités périscolaires...) et l’insertion sociale et professionnelle. L’IFAC est conventionné 
par le Département dans le cadre du programme départemental d’insertion.

EN PLUS Plus d’informations
sur ifac.asso.fr
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Consécration et reconnaissance d’un 
savoir-faire unique en Europe. Parmi toutes 
les formes — à découvrir, pour les curieux,  
à Paris au jardin  Albert Khan ou encore 
à Versailles au Potager du roi — quatre 
d’entre elles posent l’image de marque 
de la maison : la pyramide ailée simple, la 
sphère à 8 bras,  le vase Médicis ou encore  
le cordon double ellipse. Impressionnant !
Notre infatigable pépiniériste est aussi 
un « serial entrepreneur ». Il a créé 
diff érentes structures pour répondre à de 
vrais problématiques. La première a été 
la constitution d’un groupement d’intérêt 
économique de 7 pépiniéristes d’Ile-de- 
France  pour contrer les grandes pépinières 
étrangères qui fournissent l’essentiel du 
marché du paysage autour de la capitale. 
« Pour diversifi er notre activité, nous avons 
lancé aussi plus récemment  au Thillay 
de la production maraîchère bio destinée 
au circuit court et de proximité. » Et cela 
ne s’arrête pas là. Laurent Chatelain a les 
2 pieds sur terre et des projets à la pelle 
comme la collaboration future avec Jean 
Nouvel  à la Défense pour la tour Hekla 
ou encore la mise au point d’un robot 
désherbeur. Visionnaire, diriez-vous ?

Installées en plaine de France,  les 
pépinières Chatelain sont devenues en 
deux générations une des pépinières 
incontournables d’Ile-de-France. Sur une 
centaine d’hectares, elles produisent des 
arbres, des arbustes et des conifères avec 
une spécialisation dans les arbres fruitiers 
formés et les sujets d’exception.
« Entre mon père qui a lancé l’activité et ma 
maman fl euriste, j’ai toujours baigné dans 
l’eff ervescence de la création végétale », 
confi e Laurent Chatelain à la tête de 
l’entreprise familiale.  Cette signature 
génétique alliée à sa passion pour le 
patrimoine horticole lui ont ouvert en 2016 
les portes du château de Chambord. « Nous 
avons participé  au chantier de restitution 
de l’ensemble des parterres situés devant 
le château avec un ensemble de 24 arbres 
fruitiers en forme de pyramides ailées.» 

SUCCESS
STORY

MADE IN VAL D’OISE

Plus d’informations
sur pepinieres-chatelain.com

Plus d’informations
sur pepinieres-fanciliennes.com

Photographies : © DR

Les établissements Chatelain ont leurs racines au Thillay. C’est ici que Laurent,  
pépiniériste, poursuit l’histoire familiale initiée en 1967 par son père Jean-Marie 
qui a planté la première des quelque 1000 variétés de végétaux qui composent 
les pépinières.

V

Les arbres en majesté

Les sept adhérents du GIE Pépinières 
Franciliennes sont répartis dans les 
quatre départements de la grande 

couronne d'Ile-de-France : le Val d'Oise, 
la Seine-et-Marne, l'Essonne 

et les Yvelines.

275 hectares pour 
7 producteurs

le GIE Pépinières

À elles toutes, ces entreprises cultivent 
275 hectares avec plus de 3 000 variétés.
Soit une gamme allant des arbustes aux 
conifères de rocaille, en passant par les 
plantes de haie, les arbres tiges et les 
tiges fruitières. Pour la pleine terre, la 
production est répartie entre arbres 
tiges, arbustes, fruitiers en arbre ou 

formés et conifères.

Plus de 3 000 variétés
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Pour leur  
10e anniversaire,  

les Printemps sonores 
portent mieux leur nom 
que jamais, invitant le 

rock dans la vingtaine de 
médiathèques partenaires 

de Cible 95. Une 
quarantaine de rendez-

vous : concerts, exposition, 
conférences, vous attendent 

dans le trimestre à venir.

SUIVEZ 
LE GUIDE

Le rock, ça commence évidemment par 
s’écouter. Et la soirée d’ouverture (29 mars 
à Taverny) frappe fort avec Covertramp qui 
reprend le répertoire de Supertramp. On s’y 
croirait ! Mais le rock n’est jamais passé de 
mode depuis les années 60. Les groupes 
invités vous en feront entendre de toutes les 
couleurs et les époques : Vintage Mémory, 
Fergessen, Tisaniers, Rachelle Plas, No Money 
Kids, Nobody’s Cult… Mais, bibliothèques 
oblige, le rock ça se raconte aussi. L’histoire, 
par Frank Ernould, du fameux château studio 
de Michel Magne à Hérouville où David 
Bowie et les Pink Floyd ont enregistré. Terry 
Brisack fait revivre La Naissance du rock et  
ignatus décrypte La Mythologie du rock. Le 
philosophe Francis Métivier anime un café-
philo Rock’n philo. Enfin, le rock ça se regarde. 
Grâce à Frank Margerin. Son personnage 
Lucien, rockeur à la banane, est le héros d’une 
exposition à Saint-Gratien (30 mars au 13 avril) 
avec de nombreux inédits. Le dessinateur sera 
là en personne en clôture de l’exposition.

Les Printemps sonores 
cible95.net

ROCK

Photographie : © Lucien_Franck Margerin
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Rendez-vous sur l’agenda participatif 
du Département sur valdoise.fr
Annoncez les manifestations que vous organisez 
ou consultez les bons plans : des centaines 
d’événements partout et pour tous.
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Trésors des Andes
Les Journées européennes des métiers d’art sont 
l’occasion de découvrir le tissage et la joaillerie des Andes, 
des productions précolombiennes jusqu’aux créations 
contemporaines. Deux spécialistes de ces techniques, 
Sophie Desrosiers et Carole Fraresso, assurent des 
conférences accompagnées d’une démonstration sur un 
métier à tisser andin.   Ces interventions s’inscrivent dans 
le cadre de l’exposition Des Mochicas aux Incas, à voir 
jusqu’au 15 septembre.
L’accès en est libre et gratuit.

C’est beau une course la nuit
Le Raid ESSEC allie trail, VTT et course d’orientation. En binômes, 
les 400 concurrents choisiront entre les parcours  de 38 km 
ou de 75 km. D’autres, ou les mêmes pour s’échauff er la veille, 
pourront participer à une course de nuit de 9,5 km ou 15 km dans 
l’agglomération de Cergy-Pontoise avec musique, torches le long 
du parcours et arrivée festive.  Les 2 épreuves sont ouvertes aux 
handisportifs.
Pour les sportifs plus jeunes, le rendez-vous valdoisien est le 
duathlon Avenir de Soisy-sous-Montmorency. Sur des distances 
variables selon leur catégorie, de poussin à junior, ils enchaîneront 
quelques centaines de mètres de course à pied, quelques 
kilomètres en vélo puis à nouveau course à pied. 

12 & 13 avril
17 mars

7 avril

Essec raidessec.com
Duathlon vm-triathlon.fr

Musée archéologique,
Guiry-en-Vexin
valdoise.fr

ROCK

Photographie : en haut à gauche © Neale Cousland_Stock Adobe



VAL D’OISE  •  Le magazine du Conseil départemental42. Photographies : en haut à droite © Eric Hiver

Ils ont du chœur
Les célèbres «  Copains d’accords », la référence 
valdoisienne et bien au-delà en termes d’ensemble 
vocal, nous off rent leur dernière création : Ils sont fous 
ces copains. Durant près de 2 heures, une centaine de 
choristes sur scène nous entraînent dans un spectacle 
où la chanson se mêle allègrement à la danse et 
au théâtre. Cette comédie musicale s’appuie sur le 
répertoire français et international dont l’interprétation a 
fait la réputation des Copains depuis maintenant plus de 
20 ans. Leur passion est intacte et l’enthousiasme des 
spectateurs aussi.

6 avril
Espace culturel Bernard Dague, 
Louvres
lescopainsdaccord.com

SUIVEZ
LE GUIDE

Spectacle Différent
Ahmed Sylla est philosophe et sociologue… à sa manière. Son nouveau 
spectacle analyse les diff érences entre les femmes et les hommes, 
entre les espèces animale et humaine, entre les classes sociales…

CirquEvolution Magnétic
Un voyage poétique et surréaliste, conduit par 4 jongleuses. La 
géométrie dans l’espace à base de tiges de kevlar, de plaques de 
polystyrène, de balles blanches seules visibles dans le noir. Une magie 
d’autant plus poétique qu’elle est dévoilée.

25 avril 10 avril 
Centre Cyrano de Bergerac,
Sannois
ville-sannois.fr

Espace Lino Ventura,
Garges-lès-Gonesse
cirquevolution.fr

À découvrir aussi . . .

A la billebaude
Le terme s’emploie plutôt pour le chasseur qui va à l’aventure. 
Laurent But lui aussi est un chasseur, mais un chasseur d’images. 
Photographe et naturaliste averti, il connaît les moindres recoins du 
Vexin. Il nous livre quelques-uns de ses clichés résultant de longues 
patiences et d’heureuses rencontres. Et la moisson est grande 
à qui sait voir comme lui : la parade amoureuse des fauvettes, le 
passage d’un engoulevent ou d’un traquet motteux, le minuscule 
campagnol qui a tant de prédateurs, lesquels sont indispensables 
à la biodiversité rappellent Laurent et son compère guide du Vexin, 
Manu Bénier. Ce livre est précieux car il nous aide à ouvrir les yeux 
sur la nature proche pour mieux la respecter. 

Laurent But et Manu Bénier, Vexin Sauvage
laurentbut-photographe-professionnel.fr
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Conférence Mermoz
Le grand aviateur Jean Mermoz (1901-1936) avait de la famille 
valdoisienne. Christian Libes, qui préside l’association Mémoire de 
Mermoz, raconte ce destin hors du commun dans une conférence à la 
Société historique du Val d’Oise (SHAPVOV).

Sport Handball
Le Val d’Oise a des clubs de haut niveau : en national 1, Saint Gratien-
Sannois HB et en National 2 Cergy HB, pour les filles, et l’ASSOA 
(Saint-Ouen-l’Aumône) pour les garçons. Les premières reçoivent 
Montigny-lès-Metz le 30 mars et Morlaix le 22 avril ; les seconds le 
Stade valériquais le 30 mars et Compiègne le 6 avril.

43 rue de la Roche, Pontoise 
societe-historique-pontoise.fr

cergyhandball.clubeo.com
assoa-handball.fr

 Où il y a de la gaine
Le corset, ou comment un  territoire privé  
peut devenir un champ de lutte politique.
Les Filles de Simone — du nom de la 
compagnie — sont « travaillées par des 
préoccupations féministes, sensibles à toutes 
les questions d’égalité femmes/hommes ». Il leur 
apparaît qu’il ne suffit pas de changer (un peu) 
les lois pour que les représentations sociales 
changent également. Les corsets intérieurs 
font de la résistance. « A qui profite cette 
intériorisation du mépris du corps des femmes 
par les femmes elles-mêmes ? », c’est l’argument 
du spectacle.
Les secrets d’un gainage efficace

6 avril

 Méry à la fête
Menu copieux pour week-end festif. La Luciole 
vibre avec un concert à pleins trombones, à pleines 
trompettes du Paris Big Band 7/7. Le jazz en 
grande formation : 18 musiciens, sous la conduite 
de Guiseppe Francomano. Autour du château se 
pressent artisans, vignerons et autres producteurs du 
Salon du terroir : confitures ou champagne ; fromages 
ou charcuteries… A l’heure du déjeuner, on pourra 
même déguster ces produits dans des assiettes 
gourmandes.  80 véhicules anciens seront exposés 
dans cet écrin magnifique, le parvis du château.

12 mars

12 avril

6 avril 
6-7 avril

Méry-sur-Oise  
La Luciole : Paris Big Band 7/7 
Château : Méry gourmand 
merysuroise.fr

Théâtre de Jouy 
jouylemoutier.fr

Espace Germinal, Fosses 
espacegerminal.fr
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SUIVEZ
LE GUIDE

Photographie  : en bas à gauche © Chris Dorney

À découvrir aussi . . .

Les Naturelles 
de Montmorency
Pendant trois jours, Montmorency, se donne 
des airs de campagne Produits du terroir, bijoux, 
cosmétiques, vêtements, une centaine d’exposants 
partageront leur savoir-faire à travers des spécialités 
traditionnelles. Les plus gourmets trouveront 
aisément de quoi se régaler  au sein du village de 
foodtrucks. Les plus petits découvriront les animaux 
de la ferme (oies, canards, cailles, chèvres, moutons, 
bœufs...) et participeront à une foule d’animations. 

Les couleurs du Plessis
Pour la troisième édition du festival buccardésien (ainsi dit-on 
du Plessis-Bouchard) qui monte en puissance à la satisfaction 
générale, la couleur choisie est plus qu’une couleur ; c’est un 
symbole : l’or ! Tous les arts sont mis à contribution pour  explorer 
cet univers : musique, danse, théâtre, conférences, cinéma… 
L’évocation du roi soleil s’impose. L’ensemble ArtisAnimA la réalise 
somptueusement dans son spectacle Les Plaisirs du Roy Soleil, 
Musique et Danse à Versailles. Mais le festival vous emmènera 
aussi dans le far-West de la Ruée vers l’or, avec « un spectacle 
bouleversant » (Le Monde) dont le texte, inspiré d’un roman de 
Blaise Cendrars est dit par l’auteur, Xavier Simonin, et accompagné 
à l’harmonica par Jean-Jacques Milteau.

Du 23 mars 
au 13 avril

Du 12 
au 14 avril

Les Naturelles de Montmorency
ville-montmorency.fr

Les couleurs du Plessis
ville-le-plessis-bouchard.fr

Images Clap
L’originalité du festival de court-métrage de Montmagny est de 
présenter des œuvres courtes — moins de 5 minutes — réalisées 
uniquement avec un smartphone. Le thème proposé était « En avoir 
plein les yeux ». 

Bibliothèque Lisez jeunesse !
Pendant plusieurs semaines les bibliothèques de la communauté 
d’agglo Roissy Pays de France accueillent des auteurs, des expositions, 
des spectacles. Le thème choisi cette année est « Voyage à travers le 
temps et l’espace ». La journée grand public se tient le samedi 13 avril 
à Arnouville.

29-31 mars Salle des fêtes, Montmagny
villedemontmagny.fr

Festival de Littérature Jeunesse
bibliotheques.roissypaysdefrance.fr
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7 mars 
au 9 avril

Agglomération de Cergy-Pontoise, 
Magny-en-Vexin
theatre-en-stock.com

crdp95.com
us-auvers-sur-oise.fr
marly-la-ville.fr 

Randos de printemps
Ces randonnées ne sont pas des compétitions mais des 
rassemblements conviviaux où chacun peut aller à son rythme 
en choisissant la distance qui lui convient sur des parcours balisés. 
La Beaumontoise, une grande classique car c’est la 29e édition, en 
propose 4, entre 10 et 28 km, en forêt de Carnelle et ses environs 
(24 mars). A  Auvers-sur-Oise, les 3 parcours sont nouveaux, 
de 15 à 40 km (17 mars). Les Randonnées de l’Ysieux, au départ 
de Marly-la-Ville, ont 3 parcours de marche mais aussi pour 
les cyclotouristes, entre 10 et 60 km en VTT et de 50 à 100 km 
sur routes (28 avril).

Molière en stock
Molière tient toujours la vedette pour la 13e édition du 
festival de tréteaux qui en programme plusieurs pièces : 
L’Ecole des femmes, Les Précieuses ridicules, Les Femmes 
savantes et en fait le sujet d’une quatrième, À Ecole de 
Molière, une création jeune public de la compagnie du 
Théâtre en stock, organisatrice du festival. Mais avec 
une trentaine de rendez-vous le festival propose bien 
d’autres rencontres joyeuses, avec Les Mangeurs de lapin, 
D’Artagnan, Groméo et Fluette, et même de faire 
Le Tour du monde en 60 minutes.

Musique et danse L’Afrique
Dans cette soirée africaine, Ben Salaah et Luc Sanou, danseurs 
burkinabés, oscillent entre danse traditionnelle et danse 
contemporaine. La seconde partie est investie par Ballaké Sissoko, 
le plus grand joueur de kora malien. Envoûtant.

Salon Val de Viosne
Le château de Grouchy, qui abrite la remarquable collection 
William Thornley, accueille une centaine d’artistes de plus 
à l’occasion du salon du Val de Viosne, le 41e! L’invitée d’honneur 
est Isabelle Planté, à l’univers onirique et coloré.

16 avril 16 au 31 marsTPE Bezons
tpebezons.fr

Osny
osny.fr

crdp95.com
us-auvers-sur-oise.fr
marly-la-ville.fr 

L’Ecole des femmes, Les Précieuses ridicules, Les Femmes 

d’autres rencontres joyeuses, avec Les Mangeurs de lapin, 

Salon Val de Viosne
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Parce que le Département est attentif à 
l’inclusion des personnes handicapées, 
plusieurs sorties ont été conçues à leur 
intention avec des structures spécialisées. 
Par exemple, au bois de la Tour du Lay, 
le public malvoyant posera un « Autre 
regard » sur la forêt. Le bois de Morval 
sera le théâtre d’un biathlon handi-valide 
en mai et handi-nature en octobre, juste 
après une Balade dans la nature avec un 
âne qui accompagnera également la sortie 
sur la butte de Marines, «Sur le sentier des 
châtaigniers » avec un interprète en langue 
des signes.
Les sorties Nature intègrent les grands 
rendez-vous nationaux comme les Nuits 
de la chouette en mars. Ceux qui regrettent 
de n’avoir pas été scouts pourront pratiquer 
une technique de construction en bois 
développée dans ce mouvement : 
le froissartage, du nom de son promoteur 
Michel Froissart. Les Journées de l’arbre, 
qui proposent cette animation, marqueront 
la fi n de la saison 2019.
Bonnes promenades !

C’est parti pour 9 mois de rendez-vous 
plus ou moins insolites, plus ou moins 
gourmands, mais toujours source de plaisirs 
et de compréhension augmentée de 
la nature. 
La variété des terroirs valdoisiens favorise 
la diversité des propositions de sports 
de nature, encore plus nombreuses cette 
année : canoë sur l’Epte, trail en forêt de 
Montmorency, vtt ou tranquille randonnée. 
L’extension de l’application valdoise 
Mybalade à l’ensemble du Département 
amène des opportunités supplémentaires. 
Chaque année apporte ainsi son lot de 
nouveautés ; en 2019 à la découverte 
du monde agricole, de la vie du sol, 
des serpents, une randonnée en survie 
au bois de Chesnay pour les amateurs 
d’émotions fortes, ou – plus contemplatif 
– une immersion en forêt inspirée de la 
sylvothérapie, alors qu’on redécouvre les 
vertus des arbres et le bien-être que leur 
contact procure.
Toutes les sorties nature ont l’ambition de 
la faire mieux connaître et mieux respecter. 
Les animateurs qui les encadrent sont là 
pour ça.

COUP DE COEUR

Dans le Val d’Oise, la nature c’est tout un programme… de sorties. De mars 
à octobre, « l’ombre des bois, l’herbe des champs, l’oiseau » vous attendent.

Progamme complet
sur sotiesnature.valdoise.fr

140 nuances de nature

Toutes les sorties sont gratuites 
mais nécessitent une inscription 
préalable. Pour faciliter celle-ci 
et l’organisation de la sortie, le 
Département a mis une place 
une nouvelle formule sur son 
site : sortiesnature.valdoise.fr

SUIVEZ
LE GUIDE
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L’ ACTU PEOPLE

LA VALEUR N’ATTEND PAS  →
Valdoisienne s’il en est puisque née à Taverny et alternant, 
pour son bac pro, entre l’école Ferrandi de Saint-Gratien et 
L’Or’Qidée, le restaurant pontoisien de Naoëlle D’Hainaut qui 
vient de décrocher sa 1ere étoile au guide Michelin, Océane 
Bitam a remporté le Challenge foie gras des Jeunes Créateurs 
culinaires, devant de grands chefs. Océane est bien partie pour 
suivre le parcours d’excellence de sa cheff e.

← CHAMPION 
DE HORSE BALL
Comme son nom l’indique, ce sport collectif de ballon 
se pratique à cheval. Il oppose deux équipes de six joueurs 
qui doivent marquer des buts dans le camp adverse. 
Sur le terrain de référence, le parc équestre de Lamo� e 
Beuvron, Deva Dapolon de l’Isle-Adam a remporté le titre 
de champion de France 2018 dans sa catégorie (cadet) 
avec son équipe du Haras de Chambly.

Progamme complet
sur sotiesnature.valdoise.fr

LE CABARET DE 
CLARA MORGANE→  
Clara Morgane a bien des talents. Elle en utilise 
quelques-uns, de la danse et du chant, dans ce 
spectacle de cabaret qu’elle a imaginé et dont elle 
est la meneuse de revue. Elle  s’est entourée d’autres 
artistes : magicien, chanteuse à voix, pole dance, 
eff euilleuse burlesque… Ce� e formidable troupe 
passe par le Théâtre du casino
Enghien-les-Bains.
22 mars

Photographie  : en haut à droite © PCM PROD
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REMUE-MÉNINGES
LES MOTS FLÉCHÉS DE PHILIPPE IMBERT 

LES SORTIES NATURE EN VAL D’OISE

Retrouvez les réponses dans les newsletters 
du Département. Abonnez-vous sur valdoise.fr

À VOUS 
DE JOUER

COMIC STRIP

LA SEVE MONTE

Retrouvez ce strip dans l’album BD “Phil et Sof” de Christian Maucler. 
Plus d’informations sur tartamudo.com

!
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COMPLÈTEMENT TOQUÉ

À Champagne-sur-Oise, la réputation des Epis d’or
n’est plus à faire… La belle histoire du restaurant 

s’écrit depuis 2015 avec Romain Brakha. 
Une escale gourmande à son image, élégante 
et généreuse. 
Le printemps pointe le bout de son nez et 

avec lui renaît le goût des balades. Entre petits 
bijoux patrimoniaux — église gothique du 12e

siècle, maisons du peintre Auguste Boulard et du 
sculpteur Claude Viseux, lavoirs… — et chemins de halage, 

Champagne sur-Oise est une destination 100%  nature et gourmande.
Table incontournable, le restaurant Les Epis d’or ajoute à sa savoureuse 
cuisine une vue imprenable sur l’église. Romain Brakha y décline  une 
carte courte renouvelée au fi l des saisons. Son envie : apporter sa vision 
de la cuisine traditionnelle avec des partis pris forts et des goûts marqués. 
Que diriez-vous ce midi de Saint Jacques à l’hibiscus parsemés de dés 
de truite au curry noir, pomme Granny et crème d’aneth, suivies d’un 
magret de canard orange et miel avec sa douceur de butternut et pommes 
caramélisées au romarin ? Des accords exquis. Quant au dessert, sa 
revisite de la poire Belle Hélène est à tomber par terre ! 
« En près de 20 ans, ma cuisine a beaucoup évolué.» A la faveur des lieux 
et des rencontres avec d’autres chefs. Comme Geoff rey Vagner qui a 
longtemps travaillé dans les maisons les plus prestigieuses — le Ritz ou 
encore Lasserre — dont il fut le second dans son restaurant Histoire de 
famille à l’Isle-Adam.  Comme lui, Romain Brakha a créé son port d’attache 
tout près des bords de l’Oise. «Ici,  je fais la cuisine que j’aime, celle que j’ai 
envie de manger et de partager avec mon équipe et mes convives. »
Les belles histoires ne s’arrêtent jamais.

Royal de chèvre, 
croustillant de pance� a  et 
billes  de poire caramélisées

Avec une toque, les Epis d’Or fait partie 
de la sélection des 15 meilleurs 

restaurants du Val d’Oise du fameux 
guide jaune du Gault et Millau.

LA RECETTE

LE SAVIEZ-VOUS ?

Découvrez en exclusivité la recette complète 
sur valdoise.fr/rubrique/madeinvaldoise

Plus d’informations 
sur restauantlesepisdor.com

Gagnez un repas pour 
deux personnes

 aux Epis d’Or.
plus d’informations sur :

valdoise.fr/rubrique/madeinvaldoise

À vous de jouer !

Histoire sans fi n



GROUPE DE LA MAJORITÉ DÉPARTEMENTALE : UNION POUR LE VAL D’OISE (UVO)
Renouer le dialogue avec les Français et les territoires

À l’heure où nous écrivons ces lignes, le grand débat 
national initié par le Président de la République n’a pas 
encore rendu ses conclusions. Les revendications de nos 
concitoyens exprimées depuis plusieurs mois, voire même 
plusieurs années, sont enfi n au cœur des discussions. 
L’incertitude règne néanmoins quant aux suites qui seront 
apportées à l’issue de cette consultation. 

                                                     Notre majorité n’a pas attendu la tenue de ce grand débat
                                                     pour écouter et répondre aux besoins quotidiens 
des Valdoisiens. Sur la forme, nous partageons la position de l’association 
des « Territoires Unis » qui invite les élus à être les facilitateurs, mais non les 
organisateurs ou animateurs de ce débat à l’échelle de leurs territoires. Cela 
reviendrait à « faire porter sur eux une responsabilité qui n’est pas la leur ». 
Sur le fond, nous appelons le Gouvernement à renouer le dialogue avec les 
Français, mais aussi avec les territoires face aux tentations de recentralisation 
parisienne. Il nous apparait nécessaire, pour l’Etat, de rétablir avec les collectivités 
territoriales une relation apaisée et respectueuse de leur autonomie fi nancière 
et fi scale et de leur libre administration. À ce titre, nous serons particulièrement 
vigilants sur la future réforme de la fi scalité locale qui devrait fi nalement être 
débattue cet automne après de multiples reports.
L’organisation territoriale de notre République, souvent qualifi ée de « mille-
feuilles », fi gure parmi les thèmes « imposés » du grand débat. Nous voulons 
réaffi  rmer clairement l’utilité des Départements. En charge de nombreuses 
compétences, nous agissons concrètement dans votre quotidien : fi nancement 
des sapeurs-pompiers, entretien des collèges et des routes départementales, 
déploiement du Très Haut Débit, accompagnement des personnes en situation 
de handicap et des personnes âgées, aides aux communes, subventions 
aux associations… Remettre en cause les diff érents niveaux de collectivités 
reviendrait à contester les fondements mêmes de notre République 
décentralisée.
Le Val d’Oise, terre riche de ses contrastes 
Département jeune, le Val d’Oise n’en demeure pas moins une terre authentique, 
riche et diverse. Porte d’entrée nationale avec l’aéroport de Roissy-CDG, 
il présente un visage très urbain à proximité de Paris, tout en conservant 
son patrimoine naturel avec près de la moitié de sa superfi cie consacrée à 
l’agriculture. Nous sommes très attachés à la préservation et à la valorisation 
de ces paysages ruraux et des productions locales. À ce titre, le Conseil 
départemental poursuit son objectif de proposer 20% de produits bio et de 
proximité dans les cantines des collèges d’ici fi n 2019. Le yaourt « Quart de 
lait » produit à Argenteuil à partir d’un lait 100% bio en est un exemple probant. 
Actuellement distribué dans 35 collèges, il devrait être généralisé à l’ensemble 
des établissements avant la fi n de l’année.
2019, une année ambitieuse pour le Val d’Oise
Notre ambition et notre détermination au service des Valdoisiens et 
du développement de notre territoire sont plus fortes que jamais en ce 

début d’année. Nous poursuivrons en 2019 notre politique volontariste 
d’investissements.
Depuis le 15 février, le Fonds de Solidarité et d’Investissement Interdépartemental 
(FS2I), doté de 150 millions d’euros (M€), est opérationnel. Fruit de la solidarité 
entre Départements franciliens qui le cofi nancent, ce fonds vise à contribuer 
à la réalisation de projets structurants dont certains concernent directement 
notre Département à l’image du prolongement de l’Avenue du Parisis, celui du 
T11 Express ou le futur Campus international de Cergy. Pour sa première année, 
notre Présidente est à la tête du FS2I et son siège social est basé dans notre 
département.
En plus du 111e collège Valdoisien qui sortira de terre à Cormeilles-en-Parisis, le 
Conseil départemental mène une politique ambitieuse pour les collégiens : plus 
de 17M€ seront consacrés aux travaux de maintenance et d’amélioration, de mise 
en accessibilité et de sécurisation dans nos établissements. 
À ce budget en progrès de près d’1M€ par rapport à l’année précédente, 
s’ajoute une enveloppe pluriannuelle de plus de 70M€ déjà budgétés pour des 
opérations de restructurations ou de constructions de nouveaux collèges.
Comme notre Présidente l’annonçait à l’occasion des vœux du Département, 
début janvier, « nos grands chantiers sont lancés et se déroulent bien ».
Elue il y a quatre ans, en mars 2015, notre majorité s’était engagée sur 
63 propositions concrètes pour « protéger les Valdoisiens et construire 
le Val d’Oise de demain ». À ce jour, près de 90% d’entre elles sont d’ores et déjà 
tenues. Notre responsabilité et notre ambition nous poussent à poursuivre cette 
dynamique afi n de concrétiser l’ensemble de nos engagements avant le terme de 
notre mandat.

La crise sociale et démocratique qui traverse notre 
pays a mis en avant les questions de services publics, 
de solidarité sociale et territoriale et d’aménagement 
du territoire. En ce sens, elle interroge profondément 
les compétences qui sont confi ées aux conseils 
départementaux.
Nous le voyons dans les territoires dans lesquels nous 
sommes élus, en milieu urbain, dans les quartiers 
de nos villes ou en milieu rural, le recul des services 
publics a abîmé le lien entre nos concitoyens et la

République comme il a détérioré celui qui existait entre l’État et les 
collectivités locales.
Malgré cette situation tendue, dans l’ensemble de ses domaines de 
compétences, les collèges, l’action sociale, les personnes âgées ou 
handicapées, l’enfance en danger, les routes départementales, le soutien 
aux associations sportives, culturelles, environnementales ou citoyennes, 
le conseil départemental doit imaginer des solutions innovantes qui 

concourent aux solidarités sociales et territoriales dans notre territoire. 
Les conseils départementaux doivent par ailleurs organiser la solidarité 
entre eux, des plus riches, comme les Hauts-de-Seine aux plus pauvres 
au titre desquels la Seine-Saint-Denis ou le Val d’Oise. C’est dans 
ce cadre que nous avons soutenu la création du fonds de solidarité 
interdépartemental d’investissement qui répond à cette exigence 
de justice.
C’est le sens de notre action, dans l’opposition, au conseil départemental, 
soutenir les initiatives chaque fois qu’elles permettent de renforcer les 
solidarités sociales et territoriales et l’égalité des chances, les dénoncer 
quand elles vont dans le mauvais sens.

GROUPE DE LA MINORITÉ DÉPARTEMENTALE : SOCIALISTES ET APPARENTÉS (S&A)
Être à la hauteur du moment !

↗LE TOP & ↗LE FLOP

Gérard SEIMBILLE
Président de l’UVO

EXPRESSIONS
DIRECTES

Retrouvez-nous sur uvo.fr, 
Facebook/groupeuvo, 

et Twitter@Groupe_UVO !

↗LE TOP
Le Département tenait un stand 
pour la première fois de son 
histoire au Salon de l’Agriculture 
qui s’est déroulé du 23 février au 
3 mars derniers. Véritable vitrine 
internationale, cet événement a 
été l’occasion de promouvoir les 
richesses de notre territoire via 
ses fi lières agricoles et agro-
alimentaires. Il a également 
permis de revenir sur l’action 
départementale en matière de 
développement durable et de 
protection de l’environnement.

↗LE FLOP 
Face à l’abaissement à 80 km/h 
sur le réseau secondaire, notre 
Présidente cosignait, en mars 2018, 
une lettre ouverte avec 27 Présidents 
de Départements pour demander 
des solutions pragmatiques en 
concertation avec les élus locaux sur 
les tronçons les plus accidentogènes. 
La mesure des 80 km/h est 
particulièrement pénalisante pour 
les habitants des territoires ruraux 
où la voiture est souvent le seul 
moyen de transport. Récemment, 
le Président de la République 
s’est enfi n montré ouvert à des 
aménagements « au cas par cas ».

Contacts et informations : 
groupesocialisteetapparentes@valdoise.fr 

Facebook/socialistesetapparentes95 et Twitter @SocialisteApp95

Jean-Pierre MULLER 
Président des S&A
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